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ЗАХИСТИМО ТИХ, ХТО ЗАХИЩАЄ НАС!

ВП «АТОМРЕМОНТСЕРВІС»: НЕ ВИЖИВАТИ, А РОЗВИВАТИСЯ

Надежное звено в большой цепиНадежное звено в большой цепи
выработки электроэнергиивыработки электроэнергии
ОБЪЕДИНЯТЬ УСИЛИЯ —
ЭТО УДВОИТЬ ЗАЩИТУ

Иван Иванович Лаври-
ченко стоял у истоков фор-
мирования и становления
обособленного подразделе-
ния «Атомремонтсервис».
Но тогдашние реалии во
многом не устраивали Лав-
риченко.

Ему было обидно, да и
сегодня эта «горчинка» чув-
ствуется в его голосе, что
закрывающаяся ЧАЭС прос-
то пыталась выдворить ЦЦР
и другие цеха, убеждая лю-
дей, что новое подразделе-
ние будет задействовано на
самой станции на 80% и

немножко на других АЭС. «Я
сказал, что так не будет,
потому что ЧАЭС переводят
на бюджет и так далее, и был
прав, — вспоминает проф-
лидер. — Писал по этому
поводу письма президенту
НАЭК «Энергоатом», пред-
седателю профкома Компа-
нии, но не переубедил. С
высоты сегодняшнего дня
считаю, что создание АРСа
было правильным решени-
ем, но надо было говорить
людям правду, чтобы они
поняли ситуацию, взвеси-
ли все плюсы и минусы
работы», — объясняет Иван
Лавриченко.

— Исходя из вышеска-
занного, какими пробле-
мами сегодня озабочены
председатель профкома
и директор АРСа как соци-
альные партнеры?

— Беспокоит нахожде-
ние работников в разъезде,
в продолжительных коман-
дировках. Не всегда ком-
фортно они там проживают,
но это не вина наша, а всей
НАЭК «Энергоатом». Потому
что на разных площадках
сейчас по-разному. Неплохо
сделано на ЗАЭС, там обо-
рудовали отдельное крыло
жилого дома для прожива-
ния работников в команди-
ровке. Хотя не всегда и
здесь достаточно места из-
за разных форумов, сове-
щаний, посещений атомной
станции делегациями. При-
ходится людей немного и в
частных домах, квартирах
размещать. Самая плохая
ситуация с проживанием на
ЮУАЭС. Станционная гос-
тиница «Искра» далеко, за
пределами города, надо до-
ставлять людей на работу. В
другой гостинице предо-
ставляются комнатки, где
могут находиться максимум
двое, но из-за отсутствия
мест проживают три-четыре
человека. Люди жалуются,
мы же соответствующие

письма направляем гене-
ральным директорам АЭС,
руководству Компании. Сло-
вом, есть вопросы, связан-
ные с проживанием в коман-
дировке.
(Окончание на 2-й стр.)

Б и о г р а ф и ч е с к а я
справка: Лавриченко И.И.
в 1975 году начал работать
на ЧАЭС, сначала — слеса-
рем, потом — мастером,
старшим мастером цеха
централизованного ремон-
та. С 1999 года по апрель
2002-го возглавлял цехо-
вую профсоюзную органи-
зацию. С мая 2002-го —
бессменный председатель
профсоюзного комитета
ОП АРС.

МІЖНАРОДНА ВИСТАВКА В ООН

У Віденському відділенні ООН у рамках 62-ї Ге-
неральної конференції МАГАТЕ відбулось урочисте від-
криття міжнародної виставки, на якій Державне агент-
ство України з управління зоною відчуження (ДАЗВ)
вперше презентувало власний стенд «Чорнобиль —
територія змін».

На експозиції представлені досягнення України в подо-
ланні наслідків Чорнобильської аварії, знятті ЧАЕС з екс-
плуатації та перетворенні об’єкта «Укриття» на екологічно
безпечну систему, а також презентовано потенціал зони
відчуження.

Окрему увагу приділено масштабній програмі відродження
зони відчуження, розпочатої за ініціативи Президента України
Петра Порошенка.

(Закінчення на 4-й стор.)

Стенд України
«Чорнобиль — територія змін»

У рамках заходу відбулось
урочисте вручення 19 іменних
грошових сертифікатів на прид-
бання квартир військовослуж-
бовцям військової частини 3043,
що здійснює охорону ВП «Хмель-
ницька АЕС», а також 14 іменних
грошових сертифікатів на прид-
бання квартир військовослуж-
бовцям військової частини 3045,
що здійснює охорону ВП «Рів-
ненська АЕС». 

Вітаючи військовослужбов-
ців, Юрій Недашковський зазна-

чив, що в умовах, коли в Україні
іде неоголошена війна з РФ,
питання забезпечення унемож-
ливлення терористичних загроз
і фізичного захисту атомних
електростанцій України є страте-
гічно важливим для країни. АЕС
України, що забезпечують майже
60% потреб електроенергії краї-
ни, мають працювати стабільно
та надійно і бути захищені від
всіляких проявів ядерного теро-
ризму. І саме військовослужбовці
Національної гвардії гідно за-
безпечують надійну охорону та
фізичний захист цих стратегічних
об’єктів.

(Закінчення на 2-й стор.)

За підтримки «Енергоатома»
Національна гвардія України передала військовослужбовцям,
які здійснюють охорону АЕС, сертифікати на придбання квартир

Президент НАЕК «Енергоатом» Юрій Не-
дашковський разом з командувачем Націо-
нальної гвардії України генерал-полковником
Юрієм Аллеровим 13 серпня 2018 року, під час
святкових зборів особового складу військових
частин 3043 та 3045 на Хмельницькій та Рів-
ненській АЕС презентували програму соціаль-
ного захисту для військовослужбовців, які
здійснюють охорону ядерних об’єктів та діючих
атомних станцій України. У заході також взя-
ли участь генеральний директор ХАЕС Мико-
ла Панащенко, в.о. генерального директора
РАЕС Павло Ковтонюк, керівники підрозділів
електростанції.

21 вересня Комітет Верховної Ради України з питань
паливно-енергетичного комплексу, ядерної політики та
ядерної безпеки провів слухання на тему «Сто днів робо-
ти оновленої НКРЕКП. Чи стала комісія більш професій-
на та незалежна?»

Судячи із виступів народних депутатів України Ольги
Бєлькової, Вікторії Войціцької, Сергія Лещенка, Володимира
Парасюка, Сергія Рудика, а особливо президента ДП НАЕК
«Енергоатом» Юрія Недашковського, назвати роботу Націо-
нального регулятора електроенергії професійною та неза-
лежною не вдається.

Юрій Недашковський, зокрема, підкреслив, що вся
енергетична спільнота України, а також зарубіжні партнери з
нетерпінням чекали призначення нового складу комісії, але,
на жаль, на цьому позитивні зміни вичерпалися. 

«Через 100 днів — ті самі штампи, та сама риторика, той
самий корупційний «Ротердам+». А тариф «Енергоатома»
продовжує залишатися найнижчим у світі. Чому? Що у нас
дешевше, ніж у них, окрім робочої сили? Чи, може, наші тех-
нології настільки передові і просунуті? Все набагато прості-
ше — у нас ексклюзивні «особливості національного регулю-
вання», — сказав Юрій Олександрович.

Народний депутат України, секретар Комітету Верхов-
ної Ради  України з питань паливо-енергетичного комплек-
су, ядерної політики та ядерної безпеки Вікторія Войціцька
зазначила, що нинішня оновлена Комісія дуже далека від
втілення покладених на неї сподівань. Основна претензія
стосується  дискримінаційного підходу до тарифоутворен-
ня на ринку генерації електроенергії, зокрема атомної та
теплової.

Невирішення питання тарифу для НАЕК «Енергоатом»,
його неврегульованість матиме серйозні наслідки для країни
— констатували народні депутати України.

(Детальніша інформація —
у наступному номері «Атомника України»)

КОМІТЕТСЬКІ СЛУХАННЯ

У ВЕРХОВНІЙ РАДІ УКРАЇНИ

«Сто днів роботи оновленої НКРЕКП»

У комітетських слуханнях взяв участь Голова Атомпрофспілки

України Валерій МАТОВ
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(Окончание.

Начало в №37)
— Когда-то вы на конфе-

ренциях НАЭК «Энергоатом»,
пленумах ЦК профсоюза гово-
рили о необходимости увеличе-
ния суточных, стимулирования
разъездного характера работы.
Сегодня все уладилось?

— В этом году мы с директором
АРСа вышли с предложением к
дирекции НАЭК «Энергоатом» уве-
личить надбавку за разъездной
характер работ, это делается еже-
годно по Совместному решению
администрации и профкома Ком-
пании. С 1 января 2018 года работ-
ники предприятия получают 180 грн
суточных за каждый день, раньше
было 100 грн, но если учесть на-
лог, то около 144 грн «чистыми»
выходит в сутки. И сравните, при
обычной командировке на АЭС
суточные составляют 50–60 грн,
согласно приказу по Компании. Мы
уже подавали свои предложения
комиссии по Коллективному дого-
вору, обратились к администрации
НАЭК «Энергоатом» пересмотреть
вопрос по увеличению данных су-
точных. Получается абсурд: я еду по
служебным делам на атомную стан-
цию — суточные 50 грн, в Чернигов

— суточные 150 грн, в Киев, област-
ные центры — такая же сумма, 150
грн. Но АРСовцам за разъездной
характер работы все-таки пошли
навстречу. За проживание работ-
ника в командировке оплачивает
предприятие, а эти 144 грн, как бы,
суточные. Мы закон здесь не на-
рушаем, а если человек хочет са-
мостоятельно поселяться, мы ему
даем необходимые документы,
выдаем деньги, и он потом отчиты-
вается. Но это бывает редко.

— Обеспечение командиро-
ванных спецодеждой, аттеста-
ция рабочих мест. Как обстоят
дела с этим?

— Относительно спецодежды.
Наши представители/комиссия вы-
бирают изготовителя, материал
смотрят, потом образцы. Сейчас у
нас прошли торги, привезли пол-
ные склады спецодежды, люди за-
бирают и куртки, и комбинезоны, и
брендовый вариант. Насчет спец-
одежды по сравнению с теми про-
блемами, с которыми сталкивают-
ся атомные станции по СИЗам, в
АРСе достаточно все хорошо. На
площадках есть вопросы по закуп-
кам, по доставкам, мы же это конт-
ролируем.

Что касается проведения атте-
стации рабочих мест. Первые три
года, когда я пришел, фактически
ее не было. И мы начали такую
работу с нуля. Аттестация у нас, так
сказать, смежная, мы не можем, на-
пример, аттестовать рабочее место
арсовца на ЗАЭС или на другой
атомной станции, мы только можем
базироваться на основе их аттеста-
ции и под те специальности, кото-
рые в АРСе сегодня есть. Атомные
станции дают нам все необходи-
мые документы, потом мы с ними
едем в Киев к главному инспектору
по труду, который нам эти списки по
аттестации утверждает. Мы эту
важную и связанную с ОВУТами
работу продолжаем, потому как это
пенсионный льготный стаж и соот-
ветствующие выплаты, и отпуска. В
этом направлении на предприятии
дело налажено.

Вообще, в этом году за первое
полугодие не выполненных пунктов
по Коллективному договору АРСа
нет. Больше скажу, насчет наших
работников, защиты их льгот с
администрацией АРСа практически
у профкома нет таких вопросов,
которые бы не решались, все идет,
как бы, в одной упряжке, объединяя
усилия — удваиваем защиту.

— Иван Иванович, в беседе
с директором АРСа я подчер-
кивал, что предприятие долж-
но целенаправленно укреплять
свою базу, чтобы быть уникаль-
ным, затребованным в отрасли и
удерживать людей, поддержи-
вать родной город.

— Знаете, я с вами немножко не
соглашусь, что мы позициониру-
емся. На месте дирекции Компании
я бы не делал сейчас монополиста в
лице АРСа. Мы по всем видам ре-
монтных работ ничем не отличаем-
ся от работника атомной станции.
Учитывая, что в НАЭК «Энергоатом»
порядка 12 тысяч ремонтников и
рано или поздно мы придем к
общему знаменателю. Если пойдет
корпоратизация, возможно, нам
придется объединяться или есть
российский вариант, где вывели за
«ворота» ремонт, есть заграничная
практика, что оставили себе на
атомных станциях ремонтные под-
разделения. Поэтому если собрать,
скажем, всю оснастку и тому по-
добное, что сегодня есть в энерго-
ремонтных подразделениях стан-
ций и АРСе, то неплохое может
получиться подразделение. Но я
категорически «за», чтобы оно бы-

ло в составе НАЭК «Энергоатом».
Впрочем, сегодня для того, чтобы
реформировать те же ремонтные
службы, нужны большие деньги, их
нет ни в тарифе, ни в «заначке»
Компании. Любое преобразование
— это деньги и люди.

— Иван Иванович, что пред-
ставляет собой сегодня первич-
ная профсоюзная организация
АРСа?

— У нас из 824 работников
шесть человек не члены профсоюза
по разным мотивам, у кого-то это
связано с религией или по другим
причинам. В составе первички — 90
неработающих пенсионеров, быв-
шие арсовцы. Они регулярно пла-
тят взносы, причем это самые боль-
шие отчисления пенсионеров в
системе Атомпрофсоюза. Мы при-
няли решение, что наряду с работ-
никами, которые платят взносы 1%
от заработной платы, и пенсионеры
— 1% от пенсии. Они приносят
справки из Пенсионного фонда и
через банк на счет профорганиза-
ции исправно перечисляют взносы,
например, пенсия 4 тыс. грн, — зна-
чит, 40 грн в месяц и так далее. Все
пенсионеры активные, как «штыч-
ки», потому что социальная про-
грамма наша, это связано с путев-
ками, это материальная помощь,
лечение, оздоровление и тому по-
добное распространяется не толь-
ко на работников, что в первую
очередь, но и на ветеранов. Такое
отношение к бывшим работникам
и администрация поддерживает,
потому что люди отдали опреде-
ленное количество сил и здоровья
предприятию.

Конечно, сегодня денег, это
отчисления профкому и взносы,
недостаточно для того, чтобы по-
крывать существующую проблема-
тику. У нас 23 человека имеют онко-
логию. Вот список (Иван Иванович
показывает папку с заявлениями на
лечение онкологических заболева-
ний), вот в этих «бумагах» 136 тыс.
740 грн в целом, в которых люди
остро нуждаются. Благодаря проф-
союзному комитету НАЭК «Энерго-
атом» и его председателю Алексею
Васильевичу Лычу, а он каждый год
помогает, предприятию выделили
деньги как материальную помощь
под конкретные фамилии работ-
ников. Примечательно, что в этом
году, как никогда, вот эти деньги
«сработали», люди выздоровели.
Правда, мы их перевели уже на при-
емлемые для них условия труда, но
они живы, и слава Богу. Но немало
работников умерло от раковых за-
болеваний, не смогли спасти. Но
помогаем всем подряд, чем мо-
жем. Было заседание профкома,
всего его членов — 19, они едино-
гласно сказали, что если нужда
такая сильная по онкозаболева-
ниям, то мы можем приостановить
оздоровление по путевкам, а день-
ги потратить на лечение людей.
Есть такое предложение. Но пока,
как говорится, выкручиваемся, где-
то занимаем деньги, а в конце года
отдаем.

— А с самим оздоровлением
работников как обстоят дела?

— Наши люди большинство
времени находятся в разъездах, в
разлуке с родными, близкими. Что-
бы как-то скрашивать такой «коче-
вой образ жизни», уменьшить соци-
альную нагрузку, упор сделан, по
решению профкома, на макси-
мальное семейное оздоровление.
Сегодня на эти цели за счет проф-
союзных средств и администрации

АРСа выделено 1 млн 800 тыс. грн.
Мы установили такие лимиты по
деньгам, чтобы любой человек
выбирал любой санаторий или пан-
сионат и на 10 дней — на его одно-
го соответственно выдается 10 тыс.
грн или 6 тыс. грн. Все согласились
на такие условия — от директора
до уборщиц. Кроме арсовских пу-
тевок, которые мы получаем по
почте и выдаем у себя, выделя-
ет еще путевки и профком НАЭК
«Энергоатом».

В рамках Славутича у нас зак-
лючены договора с руководством
города на посещение нашими ра-
ботниками и их детьми спорткомп-
лекса, бассейна, местной школы
искусств и других культурно-спор-
тивных заведений.

— Такой трудовой «разброс»
коллектива, каким образом со-
бираете людей на профсоюзные
собрания, конференции?

— Если раньше на предприятии
в январе, феврале было какое-то
«окошко», отдушина в работе, то те-
перь уже с конца года, с 31 декабря,
полностью загрузка по персоналу.
Кстати, часть работников АРСа Но-
вый 2018 год встречала в команди-
ровке, потому что были энергобло-
ки, которые начали ремонтировать
в этот «переходной» период года. В
«живую» людей фактически невоз-
можно собрать. Поэтому по брига-
дам, по участкам, где люди рабо-
тают в командировке, проводятся
собрания. Составляются протоко-
лы, с подписями, сначала пере-
даются ксерокопии, а потом приво-
зят оригиналы таких документов
непосредственно в АРС. Собирает-
ся комиссия, которая проводит
конференцию, изучает, опублични-
вает эти документы перед собрав-
шимся на месте активом, далее
принимается решение. Только так.
Практически я даже заседания
профкома провожу в телефон-
ном режиме. На этот счет приня-
то решение профкома и утвержде-
на сама процедура ведения такого
заседания и оформления необхо-
димых документов.

— Иван Иванович, при таком
раскладе основной работы мо-
лодежь АРСа участвует в проф-
союзной жизни?

— В первичке предприятия есть
организация молодежи, которую
возглавляет инженер-конструктор
производственно-технического
отдела Николай Зинченко. Ребята
работают постоянно в «поле», и в
меру своих сил пытаются организо-
вать какие-то мероприятия, выхо-
дят со своими предложениями.
Профком и администрация АРСа
всегда идут навстречу их пожела-
ниям. Вот одна из ссуд на жилье
гарантирована Советом молодежи
ППО, то есть за молодежной орга-
низацией закреплена своя канди-
датура на ссуду, независимо от то-
го, кого предлагает цех, даже если
это молодежь. Другое дело, что у
нас последние два года идет отток
персонала среди молодых. Вакан-
сий образовалось больше 30 чело-
век, и их в Славутиче набрать не-
возможно.

— О чем я вас еще не спро-
сил, чтобы вы хотели сказать?

— Хочу сказать главное: всего,
что мы делаем в АРСе, администра-
ция и профсоюзный комитет, было
бы мало, если бы не было понима-
ния со стороны коллег из атомных
станций, особенно членов проф-
союзного комитета НАЭК «Энерго-
атом» и его президиума, где нашу

проблематику знают и идут нам
навстречу. Мы дорожим отношени-
ем и поддержкой в нашем коллек-
тиве главных инженеров, генераль-
ных директоров атомных станций.
Думаю, мы все вместе будем хоро-
шо работать, и энергоремонтные
подразделения атомных станций, и
АРС, и «Атомэнергомаш». Наша
команда ремонтная НАЭКовская,
она сильная, немножко надо ос-
настки, немножко инструмента по-
новее — и все будет путем. Надо
только, чтобы правительство по-
вернулось лицом к «Энергоатому».
По большому счету, мы сегодня, не
генеральные директора АЭС, нет,
будем так говорить, а председате-
ли первичных профсоюзных орга-
низаций несут огромную психо-
логическую нагрузку, связанную с
упавшими зарплатами работников
Компании. Этот ключевой вопрос
сегодня на устах работников, они
требуют достучаться до здравого
смысла власть имущих. Атомпроф-
союз — дисциплинированный на-
род, всегда достойно защищал
человека труда, никогда не сдавал
свои позиции и будет отстаивать их
до конца.

***
В самом конце разговора в

дверь комнаты профкома, посту-
чав, вошел молодой парень. Вот,
пожалуйста, сказал Иван Лаври-
ченко. — Человек увольняется, при-
шел согласовать заявление.

Приведу дословно диалог с
Игорем Юрьевичем Тарасенко,
бывшим лаборантом радиометри-
стом ЧАЭС, где он проработал де-
вять лет, а в АРСе совсем ничего —
слесарем третьего разряда. Па-
рень, по его словам, увольняется по
собственному желанию.

— И куда? — спросил его кор-
респондент.

— В Польшу.
— Причина?
— Ну, условия, нехватка инстру-

мента, все остальное.
— А какая зарплата?
— Приходится — от зарплаты

до зарплаты.
«Правды он не сказал, — в

свою очередь прокомментировал
Иван Иванович поступок молодо-
го арсовца. — Быть здесь, дома, в
разъезде по нескольку месяцев, то
лучше в Польше отсутствовать, но и
за большие деньги. Это издержки
и того, и другого. Относительно
инструмента, оснастки, я говорил»,
— подчеркнул профлидер.

Интервью газете социальных
партнеров ОП «Атомремонтсер-
вис» ответственного, с инженер-
ным мышлением и техническими
задумками директора Виталия
Анатольевича Шикуна и открытого,
доброжелательного и настойчиво-
го Иван Ивановича Лавриченко
можно закончить на пафосной но-
те. По итогам первого полугодия
2018-го, на заседании балансовой
комиссии президент НАЭК «Энер-
гоатом» Юрий Недашковский отме-
тил, что за отчетный период среди
обособленных подразделений Ком-
пании наилучшие показатели про-
демонстрировал «Атомремонтсер-
вис», выполнивший план на 126%.

Бесспорно, такие достижения
обеспечивает систематическая ра-
бота на результат, темп, мужество,
профессионализм и крепкая спло-
ченность коллектива единомыш-
ленников.

Николай ВАРЧИН
Фото автора

и из архива предприятия

(Закінчення.
Початок на 1-й стор.)

Він також зауважив, що всі події, які
відбуваються в країні, не могли не
позначитися на економіці держави.
Тариф «Енергоатома» постійно обме-
жується, тим самим обмежуються мож-
ливості Компанії щодо забезпечення
соціального захисту своїх працівників.
Але навіть попри такі тимчасові нега-
разди «Енергоатом» знаходить можли-
вості, щоб покращити рівень їх життя.

«Ми разом робимо спільну справу
та знаходимо можливості, щоб покра-
щити життя людей. Сьогоднішня по-
дія — безпрецедентне та яскраве тому

підтвердження. Людина завжди буде
прив’язана до свого дому, до своєї
родини. Хочу запевнити всіх вас, що
«Енергоатом» на цьому не зупиниться і
буде й надалі відшукувати можливості
для того, щоб підтримати та покращи-
ти умови життя наших працівників та
військовослужбовців», — сказав Юрій
Недашковський.

Водночас командувач Національної
гвардії України генерал-полковник Юрій
Аллеров, вітаючи військовослужбовців,
наголосив, що сьогодні питання спри-
яння військовослужбовцям у вирішенні
їхніх соціальних проблем є актуальним
на всіх рівнях урядових структур.

«Хочу подякувати «Енергоатому» за
постійну підтримку та допомогу, яку
надає Компанія захисникам України —
це і ремонт військової техніки, і постій-
на волонтерська допомога. Хмель-
ницька та Рівненська АЕС стали перши-
ми у реалізації програми соціального
захисту військовослужбовців, які сум-
лінно виконують свою стратегічну мі-
сію, захищаючи важливі для держави
об’єкти — Хмельницьку та Рівненську
АЕС, у той час, коли на Сході України
тривають бойові дії. Героїчний шлях
українського воїнства відмічений наро-
дом України і ми всіма силами будемо
намагатися створювати гідні умови
для проходження військової служби»,
— зауважив головнокомандувач Нац-
гвардії, генерал-полковник Юрій Ал-
леров.

За підтримки «Енергоатома»
Національна гвардія України передала військовослужбовцям,
які здійснюють охорону АЕС, сертифікати на придбання квартир
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ВСЕУКРАЇНСЬКА СПАРТАКІАДА ТРУДЯЩИХ УКРАЇНИ

Программа первого спар-
такиадного дня начиналась
соревнованиями гиревиков.
Вот уже года три спортив-
ную честь атомного спорта
в этом виде неизменно за-
щищает наша богатырская
тройка — варашанин Р. Ва-
синский, южноукраинец Н.
Морозов и энергодарец С.
Чулков. Мастерство ребят
с каждым годом растет:
Роман в этом году успешно
выступил на нескольких все-
украинских и областных тур-
нирах, Николай и Сергей в
июне, на Международном
фестивале в Болгарии, ста-
ли чемпионами. Трениров-
ки у спортсменов-гиревиков
тяжелые, требуют большой
затраты физических и мо-
ральных сил и тренеров вол-
новало, как в такое жаркое
лето ребята подготовятся к
новому турниру.

Опасения оказались на-
прасными, минут через со-
рок после начала соревно-
ваний вся наша делега-
ция дружно бросилась позд-
равлять инженера службы
наладки ЮУАЭС — Н. Моро-
зова, который победил в
весовой категории атлетов
до 90 кг. Да еще как побе-
дил! 300 подъемов гири ве-
сом полтора пуда — личный
рекорд. А главный сопер-
ник у него был именитый —
чемпион Украины, который
имел еще и весомое пре-
имущество, выступая по
жребию после Николая, уже
зная его результат.

Не менее грозные со-
перники были и у Р. Васинс-
кого и С. Чулкова, но оба
выступили достойно, улуч-
шили личные достижения и
завоевали бронзовые меда-
ли. Впервые наши гиревики
стали третьими призерами в
командном первенстве. 

Многие годы базовым
коллективом нашей волей-
больной сборной была ко-
манда Хмельницкой АЭС,
выступающая нынче в Выс-
шей лиге чемпионата Ук-
раины. С чьей-то «легкой»
подачи организаторы по-
считали нетешинцев про-
фессионалами и запретили
выступать в турнире нынеш-
ней рабочей Спартакиады.
Пришлось, как в прибаутке,
«с мира по сосенке» и ком-
плектовать новую команду.
В мае тренеры внимательно
просмотрели игры Спар-
такиады Атомпрофсоюза и
отобрали кандидатов в но-
вую сборную, в которую
был включен ближайший ре-
зерв — волейболисты Жел-
тых Вод, Южноукраинска и
Вараша. Летом ребята хо-
рошо поработали в род-
ных коллективах, а тут по-
мог и случай — за неделю до
основного старта сборная
атомщиков была приглаше-
на для участия в первом
чемпионате ФСТ «Україна»,
где неожиданно стала пер-
вой, а главное — наиграла
состав и игровые связи (см.
«АУ» №38).

Волейбольный турнир
Спартакиады Украины атом-
щики провели, как говорят в
спорте, «на одном дыха-
нии», не оставив своим
соперникам никаких шан-
сов. Вначале заняли первое

место в предварительном
турнире, а затем в финале
победили команду проф-
союза металлургов. Вот
состав команды чемпиона:
желтоводцы — А. Боличевс-
кий, А. Тихончук, В. Коше-
вой, южноукраинцы — С. Га-
лущенко (капитан команды),
В. Наенко и М. Слободяник,
варашане — А. Середа и
И. Романчук. Готовили ко-
манду тренеры-ветераны —
южноукраинец А.И. Невер-
тий и желтоводец А.В. Со-
логуб. Оба давно на за-
служенном отдыхе, но не
порывают связей со своими
трудовыми коллективами,
тренируют сборные, пере-
дают опыт молодым спорт-
сменам и все это на обще-
ственных началах.

Повторить успех волей-
болистов могли и наши
футболисты, которые были
представлены в Коблево
командой Южно-Украинс-
кой АЭС (тренер — Недяк
О.В.). Ребята уверенно вы-
играли предварительный
турнир и в полуфинале жре-
бий свел их с прошлогод-

ним чемпионом — командой
профсоюза электротехни-
ков. Тридцать минут длился
этот драматичный по спор-
тивному накалу полуфи-
нальный поединок. Дебют
встречи сложился очень
удачно для южноукраинцев
— они уверенно повели в
счете и за шесть минут до
окончания матча на табло
еще светились такие при-
ятные для нас цифры — 5:2,
в пользу атомщиков. Опыт-
ные соперники не дрогнули,
заменили вратаря на шесто-
го полевого игрока и всей
командой пошли вперед,
устроив самую настоящую
осаду ворот южан. Наша
молодежь дрогнула и за
десять(!) секунд до финаль-
ной сирены счет становится
равным — 5:5. Фортуна бы-
ла на стороне соперника
и в серии шестиметровых
штрафных ударов: пять точ-
ных ударов соперника про-

тив четырех наших. Элект-
ротехники — в финале,
атомщики — в утешитель-
ном финале. В игре за брон-
зовые медали наши ребята
уверенно побеждают футбо-
листов ЦК авиаторов — 3:1,
и становятся третьими при-
зерами.

Мы уже привыкли к мно-
гочисленным победам вос-
питанников энергодарской
школы шахмат, которой мно-
гие годы руководит между-
народный мастер К.М. Кри-
волапов. Состав участников
турнира в Коблево был не
особо многочисленным, но
довольно равным по силам,
и любая неудача, даже лиш-
няя ничья, сразу перечерки-
вала шансы спортсмена на
высокое место. Впервые за
двадцать три года проведе-
ния отраслевых спартакиад
шахматисты одной коман-
ды, более того, одного тру-
дового коллектива, завоева-

ли все три приза за первое
место. Сделали это инже-
нер Э. Ковалев и тренер
Е. Криволапова, представ-
ляющие флагман украинс-
кой атомной энергетики —
Запорожскую АЭС.

Шашисты, южноукраин-
ка С. Савченко и желтово-
дец Н. Пономаренко, были
самой молодой командой
в спортивной делегации
атомщиков. Есть в наших
колективах и более опытные
игроки, но было решено
сделать ставку на молодежь.
В прошлом году мы искрен-
не радовались их дебютно-
му выступлению — скром-
ным четвертым местам, и
договорились с ребятами,
что они будут серьезно гото-
виться к будущим стартам.
И как было приятно смот-
реть на итоговую таблицу
турнира в этот раз, в ко-
торой ребята расположи-
лись на высокой третьей

ступеньке — бронзовые ме-
дали в личном первенстве и
командный кубок.

Горячие эмоции сопро-
вождали соревнования арм-
спортсменов. Активно этот
вид спорта у нас развива-
ется в Энергодаре, Южно-
украинске, «подтягивается»
Вараш. Соревноваться на
равных в этом виде спорта с
металлургами и авиаторами
атомщикам еще трудновато,
очень уж сильные атлеты
собрались в этих командах,
но мальчиками для битья
наши не стали.

По производственной
необходимости не смог вы-
ехать на соревнования наш
чемпион в легкой весо-
вой категории варашанин
Н. Левков, реально претен-
дующий на медаль и лишь за
пару дней до отъезда ему
нашли замену. Ясно, что его
дублер Игорь Кравчук не
имел возможности качест-
венно подготовиться к тур-
ниру, но все же в итоге занял
высокое четвертое место и у
нас появился еще один пер-
спективный армспортсмен.
Два других наших зачет-
ных участника — С. Захар-
ченко (ЮУАЭС) и В. Семенов
(ЗАЭС) заняли пятые места,
чего оказалось маловато,
чтобы подняться командой
выше шестого места.

В очередной раз не
выдержали спартакиадной
конкуренции и наши масте-
ра маленькой ракетки. Во
всех трех дисциплинах —
одиночном мужском, жен-
ском разрядах и миксте они
завершали соревнования на
пятой позиции. На это есть
и объективные причины —
по-настоящему настольный
теннис не стал в наших горо-
дах-спутниках массовым и
развивается по-настоящему
только на Хмельницкой АЭС.

За последние семь лет
по количеству завоеванных
наград в личном и команд-
ном первенстве нынешнее
выступление команды атом-
щиков на Спартакиаде Ук-
раины самое успешное. Это
заслуга и выше названных
спортсменов, и руководите-
лей физкультурных органи-
заций предприятий — Сте-
панцова А.И. (ЮУАЭС), Диб-
ровы В.Н. (ЗАЭС), Буряка
А.Е. (ВООП) и Савороны В.В.
(РАЭС), и тренерского сове-
та — Лысенюка В.И. (стар-
ший тренер, ВООП), Не-
вертия А.И, Недяка О.В.
(оба — ЮУАЭС), Сологу-
ба А.И. (ВООП), Криволапо-
ва К.М. (ЗАЭС), Абрамови-
ча И.А.

Особая благодарность
генеральным директорам
предприятий, председате-
лям первичных профсоюз-
ных организаций, которые
обеспечили условия для
подготовки спортсменов,
освобождение членов сбор-
ной команды от работы и
всем необходимым для уча-
стия в стартах всеукра-
инской отраслевой Спарта-
киады трудящихся Украины.

Николай МЕРКУШЕВ

В приморском поселке Коблево, на Николаевщине,
в двадцать третий раз проведена традиционная
Всеукраинская спартакиада трудящихся Украины.

Пять командных кубков, семь медалей (3 золотые и
4 бронзовые) в личных соревнованиях — таков итог
выступления сборной команды Атомпрофсоюза на
главном форуме рабочего спорта страны. Спортивную
честь отрасли в этот раз отстаивали лучшие спортсме-
ны пяти профсоюзных организаций: 13 человек с ППО
ЮУАЭС, 5 — с СООП, по 4 четыре — с ЗАЭС и РАЭС и
два — с ХАЭС. В течение трех дней более 300 предста-
вителей семи отраслевых профсоюзных объединений
страны определяли сильнейших в семи видах спорта —
мини-футболе, волейболе, армспорте, гиревом спор-
те, шахматах, шашках и настольном теннисе.

Спортсмены Атомпрофсоюза Украины
выступили достойно!

19 вересня поточного
року під головуванням
секретаря парламентсь-
кого Комітету з питань
екологічної політики, при-
родокористування та нас-
лідків Чорнобильської ка-
тастрофи Остапа Єднака
відбулося засідання круг-
лого столу на тему «Ак-
туальні питання заповідної
справи в Україні». Одним із
питань порядку денного
було «Захоплення земель
Національного природно-
го парку «Гуцульщина». 

Зважаючи на те, що з
червня поточного року ко-
лектив НПП «Гуцульщина»
увійшов до складу Атомпроф-
спілки України, його пробле-
мами стала опікуватися Про-
фесійна спілка працівників
атомної енергетики та про-
мисловості України. Цим
пояснюється присутність на
засіданні круглого столу за-
ступника начальника відділу
колективно-договірної та
правової роботи Атомпроф-
спілки Олександри Кравчук.  

Найболючіша проблема
нині — «дерибан» земель
Національного природного
парку, який розташований
у Косівському районі Іва-
но-Франківської області. Тут
знаходиться і Пістинська
сільська рада, яка своїм про-
тизаконним рішенням «при-
зупинила» «будь-яку госпо-
дарську діяльність» НПП
«Гуцульщина» на території
сільради, фактично проігно-
рувавши Указ Президента
України від 2002 року про
створення парку з метою
збереження, відтворення та
раціонального використання
унікальних природних комп-
лексів Покутських Карпат. 

Але й це ще не все.
Пістинський сільський го-
лова Тарас Бейсюк почав
«передавати» ліси Парку під
охорону ДП «Кутське лісове
господарство». Він разом
із представниками лісово-
го господарства брав участь
у засіданні круглого столу,
поводився досить агресив-
но, виступаючи одночасно
у ролі і прокурора і суд-
ді, коли йшлося про гос-
подарську діяльність НПП
«Гуцульщина». Тоді як з ба-
гатьох питань суди трива-
ють і досі.

Атомпрофспілка України
знає про ситуацію, яка скла-
лася у НПП «Гуцульщина», бо
члени профспілки та адмі-
ністрація  звернулися до неї
по допомогу. «Ми направили
свого представника, який
вивчив документи, склав
хронологію ситуації по су-
дових справах. Зрозуміли,
що є велика проблема  про-
тистояння між сторонами
конфлікту, — говорить Олек-
сандра Кравчук. — Ми ви-
клали цю проблемну інфор-
мацію, звернувшись листом
за підписом Голови Атом-
профспілки України Валерія
Матова до Міністерства еко-
логії та природних ресурсів
України. У міністерстві ви-

вчили всі матеріали, які ми
надіслали, і на їх підставі
звернулися до правоохорон-
них органів, про що повідо-
мили нас. Сподіваємося, що
матимемо чіткі результати,
оскільки це природно-запо-
відний парк і всі органи дер-
жавної влади та місцевого
самоврядування зобов’язані
діяти згідно з чинним законо-
давством. І всі рішення, які
вони приймають, мають від-
повідати Конституції Украї-
ни. Ті рішення, які безпосе-
редньо приймала Пістинська
сільська рада стосовно НПП
«Гуцульщина», є незаконни-
ми. І мають бути скасовані». 

Людмила ГАП’ЮК

ЗАХИЩАТИ ПРАВА ТА ІНТЕРЕСИ СПІЛЧАН

Скасувати незаконні рішення
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Відсутність інформації про зроблену профспілковою організацією справу — це відсутність самої справи!

СПАРТАКІАДА ОРГАНІЗАЦІЇ МОЛОДІ АТОМПРОФСПІЛКИ УКРАЇНИ

МІЖНАРОДНА ВИСТАВКА В ООН 27 ВЕРЕСНЯ — ДЕНЬ ТУРИЗМУ

(Закінчення.
Початок на 1-й стор.)

Захід зустрів понад 5000 гостей, серед яких міжнародні
експерти, співробітники Секретаріату МАГАТЕ та учасники
Генеральної конференції.

«Для нашої команди вперше представляти Україну на авто-
ритетному заході з власним стендом чорнобильської тематики
— це дуже відповідальна справа і честь. Позаду понад півроку
підготовчих робіт із залученням помічників та міжнародної під-
тримки для повної реалізації нашої творчої ідеї за 1300 кіломет-
рів від України», — каже Голова ДАЗВ Віталій Петрук. 

Відкрила виставку в.о. Гендиректора Мері Еліс Хейворд, яка
наголосила на тому, що трагедії Чорнобиля і Фукусіми — це те,
що об'єднало всю світову спільноту задля ліквідації наслідків
аварій на атомних станціях.

Протягом п’яти днів на стенді «Чорнобиль — територія змін»
відвідувачі змогли побачити 3D макет всесвітньо відомої захис-
ної Арки (НБК) над зруйнованим реактором у супроводі
комп’ютерної графіки. Не менш цікавим стала можливість
потрапити під Арку за допомогою інтерактивної панелі у форматі
360 градусів і навіть завантажити додаток та зробити момен-
тальне фото на фоні НБК.

Також усі охочі змогли здійснити віртуальну подорож найпо-
пулярнішими місцями зони відчуження за допомогою спеціаль-
них окулярів та побачити її масштаби, головні об’єкти на велико-
му макеті карти.

Робота стенда організована за сприяння Постійного пред-
ставництва України при міжнародних організаціях у Відні, компа-
ній NOVARKA, VINCHI, Holtec International, Европейської Комісії та
Європейського банку реконструкції та розвитку.

Стенд України
«Чорнобиль — територія змін»

Осень, пора новых начинаний, пора новых сверше-
ний, кто-то снова идет в школу, институт, кто-то в первый
раз открывает для себя мир знаний, а кто-то, уже в 16 раз
подряд, проводит Спартакиаду Организации молодежи
Атомпрофсоюза. В этом году, честь принять это гран-
диозное событие выпала г. Южноукраинск.

На юг Украины съехались пять представителей Орга-
низации молодежи Атомпрофсоюза. Это молодые спорт-
смены из Чернобыльской и Восточной объединенных ор-
ганизаций профсоюзов, ОП РАЭС, ОП ХАЭС, ОП ЗАЭС. А
принимала у себя всех в гостях команда организации
молодежи Южноукраинской объединенной организации
профсоюзов.

Шесть команд в течение двух дней выясняли, кто лучше в
пяти видах спорта: баскетбол «3 на 3» (стритбол), парковый
волейбол, велоспорт, плавание и перетягивание каната.
Стоит отметить, что такие виды спорта, как парковый волей-
бол и велоспорт впервые были включены в программу сорев-
нований Спартакиады Организации молодежи Атомпроф-
союза.

Главный судья соревнований Александр Бурцайло наде-
ется, что велоспорт останется в будущих программах спар-
такиад и будет развиваться. И действительно, кому, как не
молодежи, вносить новые идеи, развивать отдельные направ-
ления в спорте. 

В каждом виде спорта борьба за победу была очень
напряженной. И не удивительно, ведь уровень команд с каж-
дым годом растет, спортсмены со всей серьезностью гото-
вятся к турниру.

В итоге в турнирах по плаванью, баскетболу, волейболу и
перетягиванию каната победу одержали молодые спортсме-
ны Южноукраинской ООП.

В общем зачете третье место заняли команды организа-
ций молодежи ЗАЭС и ХАЭС, вице-чемпионом стала команда
ОМ ППО ОП РАЭС.

Победителем 16-й Спартакиады ОМ Атомпрофсоюза
стала команда организации молодежи ЮУООП.

Огромная благодарность всем спортсменам, которые
приняли участие в Спартакиаде! Вы молодцы! Вы лучшие!

За помощь в организации и проведении соревнований
организация молодежи ЮУООП благодарит администрацию
и сотрудников спорткомплекса «Олимп», Дворца культуры

«Энергетик», администрацию и профсоюзный комитет ОП
ЮУАЭС.

Михаил КОСТЮЧЕНКО

МОЛОДЬ ЗА ЗДОРОВИЙ СПОСІБ ЖИТТЯ

Борьба за победу была напряженнойБорьба за победу была напряженной

С каждым годом в Энергодаре
становится все больше привержен-
цев здорового образа жизни. Зани-
маться спортом становится модно,
а главное — полезно для здоровья.
Но как же найти баланс между ра-
ботой и тренировками? Об этом се-
годняшний разговор с Аленой Вя-
ловой, членом ОМ Атомпрофсоюза.

— Алена, совсем недавно, ко
Дню Независимости, вас награди-
ли грамотой за личный вклад в раз-
витие и популяризацию спорта.
Расскажите, как спорт пришел в
вашу жизнь?

— Еще в младшей школе я увле-
клась легкой атлетикой и занималась
ею несколько лет. Потом переключи-
лась на баскетбол. Не так давно стала
играть в бадминтон. Но всегда парал-
лельно с этими увлечениями занима-
лась бегом. Если мне очень хорошо
или, наоборот, плохое настроение, не
знаю, как решить возникшую пробле-

му, всегда выхожу на пробежку. На све-
жем воздухе легко думается, появ-
ляются новые идеи — «пазлы выстраи-
ваются», и приходит решение пробле-
мы. Спорт — это драйв, вдохновение,
а точнее — жизнь. Я не представляю
себя без любительского спорта.

— Тренировки занимают время.
Как найти мотивацию для посто-
янных занятий?

— В соцсетях есть группа любите-
лей бадминтона. Когда приходит сооб-
щение, что вечером тренировка, сразу
появляется столько сил, что, придя с
работы, за час успеваешь и еду приго-
товить, и по дому что-то сделать, и
добежать до спорткомплекса — ведь
знаешь: там ждет масса положитель-
ных эмоций. К тому же у меня взрослая
дочь, с которой уже не надо делать
уроки. На тренировки она часто ходит
со мной, а общие интересы еще силь-
нее сплачивают. Ей приятно, что мама
занимается спортом, она гордится

этим. Рада, что могу показать ей такой
пример. Спорт меняет жизнь челове-
ка, делает его сильнее, увереннее. Это
большой стимул к развитию не только
в спорте, но и в профессии.

— Какой вызов вы бросаете
себе сегодня?

— Я не умею плавать — хочу на-
учиться, поэтому по вечерам хожу в
бассейн. Мне холодно, и немного
боюсь глубины, но включаю всю силу
воли. Это цель. Не знаю, правда,
сколько времени уйдет на то, чтобы
достичь ее, но я не сдаюсь.

Еще много лет пытаюсь регулярно
делать утреннюю зарядку. Я понимаю,
что тут не обойтись без самодисцип-
лины. Хочу встроить зарядку в систему
своих приоритетов, когда нет понятия
«хочу», а есть «надо» и «очень надо».

— Понятие «надо» выручает вас
по жизни?

— Когда наша команда выступала
в Болгарии на Международном фести-

вале рабочего спорта, я ехала играть в
пляжный теннис. Пришлось набегом
освоить игру в петанк, участвовать в
соревнованиях по перетягиванию ка-
ната. Если берешь на себя ответствен-
ность за команду, то выкладываешься
по максимуму. А как иначе — надо! 

— Организация молодежи
ЗАЭС, в которой вы отвечаете за
спортивную работу, недавно прово-
дила состязания по триатлону. Как
возникла эта идея?

— Занятия спортом приносят
мне массу эмоций. А если что-то
нравится и приносит пользу, то этим
хочется поделиться. Мы придумали
триатлон для тех, кто впервые про-
бовал свои силы в спорте. Дистан-
ции были несложные. Но как же было
приятно, когда после игры люди
писали, звонили и благодарили.
Многие после этого начали серьезно
заниматься, ездить на соревнова-
ния. Это же здорово!

Спорт — это драйв, вдохновение, а точнее — жизнь

ЗАПЛУТАЛИСЬ ХМАРИ В СМЕРЕКАХ
Заплутались хмари в смереках,
Влилися туманами в ніч.
Ми йдемо високо й далеко
Вітрам і стихіям навстріч.
Позаду лишилася втома
І міст асфальтова тюрма.
Мабуть, в нас таки не всі дома,
Бо нас нині вдома нема!

Ми знову на стежці ведмежій, 
Де крешуть з небес ковалі.
Вечірню заграву-пожежу
Роздмухує Той, що в скалі.
Із сонцем і ми одпочинем, 
А рано в дорогу нам час, 
Бо сині карпатські вершини
Давно вже чекають на нас!

Катерина МІЩЕНКО

МЫ С ТОБОЙ ЕЩЕ
БУДЕМ В КРЫМУ

Золотого муската приму,
Пальцы стисну — аж хрустнут 

фаланги…
Мой курносый седеющий ангел,
Мы с тобой еще будем в Крыму.
Нас еще изабеллы лоза
Исцелит от столичного сплина,
Лишь бы старость не горбила 

спину.
Лишь бы солнце слепило глаза.
Где бы век ни пришлось куковать,
Сколько б жизнь ни расставила 

вешек,
Как соленый миндальный орешек,
Нам с тобой еще Крым смаковать.
Отпускные деньки коротки,
Но они повторятся, ей-Богу!
Лишь бы смерть не пристроилась

в ногу, 
Лишь бы жизнь не брала

за грудки.
Уроженцы рождественских стуж,
Накануне отъезда в столицу
Мы свои посмуглевшие лица
Запрокинем под солнечный душ.
Ни айву не хочу, ни хурму,
Лишь бы море под солнцем 

искрило,
Лишь бы знать, уезжая из Крыма:
Мы с тобой еще будем в Крыму!

Вадим ЕГОРОВ
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